

Entrevue avec Monsieur Stéphane Maicon
Premier conseiller de monsieur l'ambassadeur de France
Le 22 Aout 2025
Ambassade Sarajevo

Note de conjoncture Fin Aout 2025

Potentiel 3.0 est souvent en Bosnie et Herzégovine pour partager avec une population en souffrance. Pendant la guerre nous étions à leur côté avec de très nombreux convois humanitaires, avec l'accueil de blessés dans les hôpitaux français puis, après la guerre, avec une coopération large et variée : achat de vaches, d'ordinateurs, fourniture de matériels agricoles, de matériel sportif et reconstruction totale d'une église pendant 8 années, avec la pose de la cloche en juin 2018.

Parallèlement et face à une situation dramatique, relative au nombre exponentiel de cancers, nous avons construit un projet de réseau oncologique et santé environnementale (R.O.S.E.) sur deux cantons de la Fédération de Bosnie et Herzégovine, dès la fin 2019 / début 2020.

Pour ce projet R.O.S.E. nous avons obtenu, par écrit, les soutiens de l'ambassade de France, de ministère de la santé de la fédération de Bosnie, du premier ministre du canton Una Sana et du canton 10, des ministres de la Santé de ces deux cantons ; du directeur de l'hôpital cantonal Una Sana, de la communauté médicale et des associations de patients du secteur.

La France, avec le soutien du directeur général du service économique pour les Balkans occidentaux, la DG Trésor à Bercy, a accordé un don conséquent de 518 000 euros, pour financer 95% des études de faisabilité de ce projet.

Ce projet s'inscrit dans la droite ligne du discours de Monsieur le Président de la République Française prononcé lors de sa prise de fonction à la Présidence du Conseil de l'Europe le premier janvier 2022.

L'entreprise française désignée a signé un protocole avec le premier ministre du canton Una Sana. 6 mois plus tard la France ne fait pas le versement du don et rejette l'entreprise validée.

Ce fut la première marque de mépris pour les élus et hauts fonctionnaires bosniens, de la part de la France. Un début de disqualification s'amorce pour l'association Potentiel 3.0. Elle garde néanmoins la confiance des autorités locales. C'est aussi une vexation pour l'excellence des entreprises françaises engagées dans ce projet. Par exemple l'institut Paoli Calmettes, à Marseille, avait accepté de jouer le rôle de superviseur scientifique et médical pour ce projet. Cet institut est l'un des meilleurs au monde et parmi les deux premiers leaders en Europe !

Une deuxième entreprise reçoit confirmation de ce don, de la part de la même commission interministérielle Fasep. Les oppositions du service économique décentralisé, à Belgrade, se font sentir. Retard administratif de plusieurs mois pour, enfin recevoir la confirmation officielle de ce don (Décision Fasep le 25 janvier 2024 pour une notification le 14 avril 2024, soit plus de trois mois d'attente !)

Un Nouvel ambassadeur français arrive en Aout 2023 et un nouveau premier ministre du canton Una Sana est nommé début 2024. Nous avons transmis toutes les informations à ce

nouvel ambassadeur pendant plus de cinq mois. Il a toutes les informations sur le dossier R.O.S.E. Nous étions disponibles pour accompagner ou renseigner Monsieur l'Ambassadeur chaque fois que nécessaire.

Le 14 mai 2024 Monsieur l'Ambassadeur rencontre le premier ministre du Canton Una Sana. Si nous avons pu avoir un dernier échange téléphonique, avec lui, lorsqu'il se déplaçait vers Bihać monsieur l'ambassadeur a refusé notre présence, auprès de lui, le temps d'aborder le projet R.O.S.E avec le nouveau Premier Ministre USK.

Pour mémoire Madame l'Ambassadrice de France avait exprimé son soutien et le partenariat de l'Ambassade, c'est-à-dire de la France, dès la présentation du projet en 2022. Nous l'avons toujours accompagnée auprès du bureau de l'Europe à Sarajevo ou lors des déplacements de l'Ambassade de France à Bihać.

A propos de notre projet, monsieur le nouvel ambassadeur de France répond, ce 14 mai 2024, à une question anodine du Premier Ministre USK : « ne signez pas le nouveau protocole avec la nouvelle entreprise, je vais me renseigner et reviens vers vous, alors que cette société française avait signé de son côté ce protocole ».

Devant ces retards abusifs la nouvelle entreprise se désiste. L'ambassadeur se retrouve avec une coquille vide.

Depuis plus de 15 mois Monsieur l'Ambassadeur n'a pas fait de retour au premier ministre USK.

Nous avons proposé une troisième entreprise, sans lien avec les deux premières et n'étant pas sur une liste noire ou grise, pour reprendre tout cela, dès la mi-août 2024.

Le service économique français, à Belgrade poursuit son travail d'opposition. Il a fait savoir à cette nouvelle entreprise qu'il n'était pas favorable à ce projet tout en formulant de nouvelles demandes incohérentes. Il sollicite de nouveaux courriers de soutien, de la part des pouvoirs bosniens, alors que ces courriers étaient déjà écrits deux ans auparavant et que la continuité gouvernementale était toujours active.

En septembre 2024, L'ambassadeur, sous influence du service économique français de Belgrade, ne suit plus le dossier en laissant le soin à ce service économique d'enterrer l'affaire.

Depuis le début septembre 2024 monsieur le chef du bureau économique à l'Ambassade de France à Belgrade trouve des excuses pour retarder l'avancement du projet. Il annonce des actions qu'il ne mène pas ou qu'il néglige, notamment quand il s'agit de rencontrer le ministère de la Santé Fédéral de la BIH, le 6 décembre 2024.

Il reconnaît la qualité de la troisième entreprise mais annonce qu'il faut faire jouer la concurrence ce qui est une ineptie pour un dossier FASEP. Il reconnaît que tous les acteurs bosniens sont dans le même état d'esprit qu'à l'origine du projet. Devant tous ces accords et soutiens renouvelés, par écrit, monsieur le chef de service économique s'engage, dès le mois de janvier 2025, à relancer le dossier R.O.S.E auprès de Bercy mais en réalité rien de concret ne se fait.

Parallèlement, Monsieur le Président de la République Française demande, en Aout 2023, lors d'une assemblée des ambassadeurs à Paris, de promouvoir l'excellence française et de ne pas se contredire. Il invite les ambassadeurs à établir des relations de confiance. C'est pourtant l'inverse qui se réalise sans respect pour les décisions d'une commission interministérielle qui a attribué son soutien au projet R.O.S.E, par deux fois.

Ces atermoiements ont des effets catastrophiques en Bosnie et Herzégovine. Les élus de ce pays se sentent méprisés. On joue avec l'espoir des médecins et des patients gravement malades.

Cette situation est devenue insupportable et disqualifiante pour tous ceux qui ont cru à l'aide et au soutien de l'état français.

Aujourd'hui c'est à nous, sur le terrain de recevoir les critiques. La perte de confiance s'installe. Nous devenons la risée des élus bosniens.

Malgré tout cela, le service économique, à Belgrade, nous confirme le 10 juin 2025, que le projet R.O.S.E est toujours actif.

Depuis cette date, monsieur le chef du service économique pour les Balkans Occidentaux à Belgrade, ne répond plus à nos demandes d'échanges. Début Aout il nous demande, par mail, de prendre contact, à partir du 11 Aout, avec ses adjoints, au service économique à Belgrade. Ceux-ci ne répondent pas à nos sollicitations ?

Devant cette situation d'abandon du projet, de la part des services de l'Etat français, nous devons réagir en demandant un arbitrage au plus haut niveau de l'Etat.

Cette situation est malheureusement emblématique de ce qui arrive quand un projet bien préparé et soutenu politiquement est miné par des blocages administratifs ou un manque d'engagement ou de cohérence entre services.

Nous menons en parallèle une démarche de plaidoyer avec une coordination d'associations de patients atteints du cancer, dans la Fédération de Bosnie et Herzégovine.

Nous ne travaillons plus, en ce moment, avec la France, pour cet ensemble de raisons évoqué ci-dessus.

Quelle est l'action de la France alors, qu'aujourd'hui, les élus et la population remercient la Chine pour ses investissements dans la création de l'hôpital de Doboij. Il en est de même pour les pays européens qui ont réalisé la rénovation de l'hôpital de Banja Luka...

Je laisse la question ouverte : comment faire confiance à la France suite au traitement de ce dossier ?

USK le 22 Aout 2025

JEAN YVES MOINE
Association Potentiel 3.0
jymoine@potentiel-asso.org